

# Rapport d'expérience

**Informations de bases**

Auteur	Dorine Lachat / dorine.lachat@icloud.com
Type de mobilité	SEMP
Quand	SP2023, 5 mois (février à juin)
Voie d'études	Management / SES
Niveau pendant le séjour	Bachelor, 2ème année
Université choisie	Johannes Kepler Universität Linz (JKU) / Autriche

**Avant le séjour**

Inscription	<p>L'inscription au processus de mobilité à l'université de Fribourg s'est faite via MyUnifr selon les instructions du centre international de l'Unifr. J'ai rapidement contacté la conseillère aux études pour choisir des cours à l'université de Linz qui soient équivalents à ceux de l'Unifr. En effet, le plan d'études de Fribourg contient souvent plusieurs cours obligatoires au semestre de printemps et il peut être difficile de trouver des équivalences facilement. L'inscription officielle à la JKU s'est faite au moyen d'un formulaire en ligne dont le lien m'a été envoyé au mois d'octobre par le service des relations internationales de la JKU (4 mois avant mon départ).</p>
Préparation	<p>Il est requis d'avoir le niveau B2 en Allemand et en Anglais pour pouvoir être admis. Comme je possédais déjà les 2 certificats de langues, je n'ai pas eu besoin de préparation spécifique concernant les langues. La recherche de logement est très facilitée. En effet, dans le formulaire d'inscription que j'avais reçu de la JKU en octobre, je pouvais directement choisir le type de logement et la résidence étudiante que je souhaitais. Ainsi, le service des relations internationales de la JKU s'est occupé de réserver les chambres dans les différentes résidences pour les étudiants en échange. J'ai simplement reçu une confirmation de réservation de la part de la résidence étudiante par la suite.</p>

<p>Visa, autres formalités</p>	<p>Je n'ai personnellement pas eu besoin de visa. En revanche, il était nécessaire de s'annoncer et de s'enregistrer auprès de la mairie une fois sur place. Lors de mon arrivée, on m'a donné à la réception de la résidence étudiante un formulaire à remplir et à remettre à la commune. De plus, le service des relations internationales de la JKU nous avait fourni toutes les informations nécessaires concernant les délais à respecter et l'emplacement des bureaux des autorités. Ils ont également réservé des plages horaires pour les étudiants en fonction de nos disponibilités pour faciliter les procédures. Il a été nécessaire de s'enregistrer 2 fois. La première fois à la commune de Linz, puis 2 mois plus tard auprès de l'état. Chaque rendez-vous a pris environ 5-10 minutes. La 2e fois il a fallu payer des frais administratifs de 15 euros.</p>
<p>Arrivée dans le pays d'accueil</p>	<p>Juste avant mon arrivée à Linz, la JKU a créé un groupe WhatsApp réunissant tous les étudiants en échange. Un mentor a été attribué à chaque étudiant pour répondre à nos éventuelles questions. Nous avons également reçu des vidéos explicatives pour trouver notre chemin jusqu'à nos résidences. Une fois sur place, la JKU a planifié un rassemblement à l'université pour les étudiants nouvellement arrivés. Ils nous ont offert un apéritif et ont préparé une vente aux enchères d'ustensiles de cuisines et de casseroles pour ceux qui en avait besoin. C'était également l'occasion de faire la connaissance des autres étudiants. Une semaine plus tard, une « Welcome Party » plus formelle a été organisée pour nous par l'université, durant laquelle le rectorat, la présidente de l'association des étudiants, un représentant du service des relations internationales et d'autres intervenants nous ont souhaité la bienvenue. Des spectacles et un buffet autrichien ont également été proposés durant la soirée. Cet événement a eu lieu avant le début du semestre car la JKU propose 3 semaines d'initiation pendant lesquelles des cours d'allemand gratuits et un cours d'introduction à la culture autrichienne sont offerts. L'université organise également des visites de la ville, du musée « Ars Electronica Center », du « Landhaus » et du camp de concentration « Mauthausen », spécialement pour les étudiants en échange.</p>
<p><b>Sur place</b></p> <p>Impressions générales du séjour</p>	<p>La JKU est une université très internationale. Le plus grand point positif de mon expérience a sans doute été la rencontre de personnes venant du monde entier et le fait de pouvoir découvrir les cultures de chacun(e). De plus, les résidences étudiantes sont presque toutes localisées dans les environs de l'université, ce qui facilitait l'organisation d'événements, fêtes, grillades, ... Le fait que la JKU s'est préoccupée que les étudiants en échange se rencontrent au début du semestre nous a permis de créer des liens très rapidement. Les étudiants autrichiens sont également accueillants une fois qu'on les aborde, mais il est vrai que les citoyens de la ville se sont montrés parfois froids et distants.</p>
<p>Logement</p>	<p>Personnellement, j'avais choisi de louer un studio dans la résidence « Julius-Raab-Heim » que je recommande. Le bâtiment est assez</p>

grand et la majorité des étudiants internationaux y résident. Dans mon logement, je possédais une salle de bain privative et une kitchenette avec un petit frigo et un congélateur. Chaque étage possède une salle commune où les étudiants peuvent se retrouver, ainsi qu'un balcon commun. La résidence possède également une salle de fitness gratuite pour les résidents, une salle de musique et une mensa (les menus de midi varient entre 7,50 et 8,80 euros). Cependant, les ustensiles et casseroles ne sont pas mis à disposition. Il faut donc prévoir de s'en procurer. Toutefois, le personnel de nettoyage vide les poubelles dans chaque chambre pendant les jours ouvrables et ils passent parfois vers 7h30 le matin. Finalement, en ayant loué une chambre avec kitchenette, il est toujours possible d'accéder aux cuisines communes pour utiliser les fours ou micro-ondes par exemple. N.B. : les frigos des cuisines communes possèdent des compartiments et chaque étudiant dont la chambre ne comporte pas de cuisine possède une clé pour ouvrir son propre compartiment dans les armoires de la cuisine et dans le frigo.

Coûts

Le coût de la vie est moins cher qu'en Suisse. Je payais mon logement à environ 450 Euros par mois et concernant les transports, je conseille d'acheter la carte « ÖBB Vorteils card Jugend » qui permet de voyager en Autriche à moitié-prix. Elle coûte 19 Euros pour une année. Lors de notre enregistrement à la mairie à notre arrivée, nous avons reçu un « AktivPass » qui permet d'acheter des cartes de transports mensuelles valables pour toute la ville de Linz à environ 12 Euros. C'était plutôt pratique car j'ai beaucoup voyagé dans la ville. Linz est une grande ville de plus de 200'000 habitants et des événements avaient lieu presque toutes les semaines dès le début du printemps (festivals, fêtes foraines, marathons, ...)

Université d'accueil :  
Informations générales

La JKU est une université de taille moyenne comprenant env. 23'000 étudiants dont 16% (1 sur 9) sont des étudiants internationaux. Pour cette raison, le bureau du service des relations internationales est accessible à tous et se tient volontiers à disposition en cas de besoin. Le campus est localisé dans le nord de la ville. On trouve sur le campus 2 succursales de banques, un supermarché, une librairie / papeterie, plusieurs cafétérias, une mensa, un bar extérieur (fermé l'hiver), un bar intérieur avec des tables de babyfoot et de billard, un parc, des terrains de beach-volleyball, un terrain de football et un restaurant situé sur le petit lac qui se trouve en plein centre du campus.

Université d'accueil :  
Informations académiques

Les cours sont proposés soit en allemand, soit en anglais. L'offre de cours en anglais est très variée, il est donc envisageable de ne suivre que des cours en anglais. La plupart de mes professeurs répondaient volontiers aux questions des étudiants et aux e-mails. Les livres et manuels de cours ne doivent pas nécessairement être achetés. La bibliothèque de l'université propose au rez-de-chaussée différents livres utilisés par les professeurs durant leurs cours que les étudiants peuvent emprunter. Souvent, ces livres sont disponibles en plus de 20 exemplaires, ainsi que sous forme digitale. Il est aussi important de

---

savoir que les cours possèdent des places limitées. Le portail d'inscription s'ouvre quelques jours avant le début du semestre. L'attribution des cours se fait en fonction de priorités (ex. un étudiant qui n'a pas pu prendre le cours le semestre précédent reçoit un bonus). Les étudiants en échange possèdent un bonus de priorité mais il n'est pas garanti à 100% d'avoir une place dans un cours à forte demande (personnellement j'ai quand même pu suivre tous les cours prévus dans mon contrat d'études). De plus, les cours requièrent souvent un taux de présence minimum de 60% à 100% (varie selon les cours) pour être validés car la JKU valorise la pratique dans la formation avec des travaux de groupes, des documents écrits à remettre ou encore des présentations. Finalement, chaque institut organise sa période d'examens. Il n'y a donc pas vraiment de période d'examens officielles et ceux-ci sont repartis sur le semestre. (A noter qu'il n'est pas possible de suivre le cours « Bilanzierung » en tant qu'étudiant en échange. La conseillère aux études de Linz l'a jugé inadapté et j'ai dû prendre un autre cours à la place. Le cours « Unternehmensfinanzierung » est difficile et requiert beaucoup de lectures en dehors des heures de cours.

---

Pays d'accueil

L'Autriche est un pays fier de sa culture. Aussi cliché que cela puisse paraître, il n'est pas rare de croiser des gens en costumes traditionnels dans les rues ou les transports publics car cela m'est arrivé à plusieurs reprises. Linz est également proche de Vienne et de Salzburg (env. 1h15 de train), de Munich et de Budapest. Les étudiants profitent souvent de cet avantage pour voyager durant le semestre.

---

Vie sociale, loisirs

Beaucoup d'événements sont organisés l'été à la JKU et dans la ville. Une fête à thèmes appelée « Mensafest » est organisée à l'université presque tous les jeudis soirs avec parfois 2 DJs différents et plusieurs stands à boissons. La « campus run » (une course de 2km et 10km), ainsi qu'un festival de fin d'année sont également organisés sur le campus. Au printemps, des événements ont eu lieu en ville tels qu'une grande fête foraine sur 10 jours (appelée Urfahrnermarkt), un marathon, un festival au port, un festival au bord du Danube, un grand-prix de Judo, et bien plus encore... Les abords du Danube sont agréablement aménagés avec des chaises longues et des parcs. Un petit lac se trouve également non-loin de la résidence Julius-Raab-Heim (nom : Pleschinger See). Les universités autrichiennes possèdent également des équipes de football-américain et de basketball. Des compétitions interuniversitaires ont lieu et l'ambiance est vraiment de feu !

---

Informations supplémentaires

Photos



Commentaires, remarques

Mon séjour à Linz a été avant tout une grande expérience humaine. Je recommande à ceux qui en ont la possibilité de saisir l'opportunité de faire un semestre à l'étranger. C'est une occasion de créer des liens d'amitiés avec des étudiants des 4 coins du monde, surtout à Linz, où la JKU met en avant ce grand esprit de communauté entre les étudiants.